
На ученый совет 26 ян-
варя с особой миссией при-
были представители цен-
трального офиса «Русского 
регистра» Василий Михай-
лович Крикун, зам. руково-
дителя «РР» по оборонным 
программам и объектам и 
Алла Григорьевна Рязан-
цева, руководитель Челя-
бинского филиала «РР». 
Они вручили ректору В.М. 
Колокольцеву сертифи-
каты соответствия требо-
ваниям международного 
стандарта ИСО 9001-2008 
в системе сертификации 
«РР» на  русском и ан-
глийском языках и евро-
пейский сертификат каче-
ства «– IQNET –», а также 
Памятный знак, подтверж-
дающий качество и Флаг, 

на котором написано – «качество подтверждено». Кроме того, персонального подарка – рыцарь качества с 
флагом «РР» – удостоился ректор как лидер СМК университета. А начальник отдела менеджмента каче-
ства А.Ю. Глухова получила на память заколку для шейного платка с фирменным знаком «РР» (непото-
пляемый якорь). Теперь МГТУ является обладателем документа, признанного в 58 странах мира. И в сво-
ей официальной атрибутике мы вправе использовать фирменные знаки «РР» и «– IQNET –».
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32  4Замечательная 
традиция

В День российской  
журналистики

В добрый  
путь

Дорогие друзья!
От всей души поздравляю вас с замечательным 

праздником, к которому имеют отношение очень 
многие из нас, с Днем российского студенчества. Уже 
третье столетие подряд 25 января - один из самых 
любимых дней для тех, в ком, независимо от возрас-
та, неистребим студенческий дух. Пора студенче-
ства навсегда остается в памяти каждого вчерашне-
го студента как время творческих амбиций, поисков 
и открытий, любви и дружбы. Этот праздник осо-
бенный, он собрал воедино не только всех российских 
студентов, но и всех Татьян, поскольку зовется еще 
Татьяниным днем. 

Желаю всем студентам Магнитки трудолюбия и 
упорства в учебе, стойкости и терпения, творческо-
го созидания, целеустремленности и удачи в дости-
жении намеченных планов, сохранения и приумноже-
ния лучших традиций отечественной высшей школы. 
Ваша сегодняшняя отличная учеба и активная пози-
ция – это залог будущих побед. Всем, кто причастен 
к этому празднику, крепкого здоровья, счастья, успе-
ха во всех ваших начинаниях! 

С праздником! С Татьяниным днем! 
В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

25 января – День российского студенчества!

Ярким событием среди 
напряженных дней сес-
сии для студентов на-
шего университета стал 
праздник в честь Дня 
российского студента, 
или Татьяниного дня, 
подготовленный и прове-
денный профкомом сту-
дентов МГТУ и центром 
по внеучебной и воспита-
тельной работе. На нем 
ребята могли поздравить 
от своего имени любимую 
Татьяну, всех Татьян 
факультета или же всех 
студентов МГТУ,  кото-
рые с радостью участво-
вали в конкурсах и ме-
роприятиях, организо-
ванных в разных уголках 
вуза.

Утром,  25 января,  студен-
тов на входе в университет 
встречали профорги и куль-
торги факультетов с добры-
ми улыбками,  конфетами 
и,  самое главное,  по  словам 
студентов,  с горячим чаем. 
Истинным Татьянам разда-
вали шоколадки,  правда,  по  
предъявлении студенческо-
го  билета. Около  большого  

актового  зала ребята могли 
выразить свои мысли в фор-
ме рисунка на стенде свое-
го  факультета,  написать ча-
стушку,  вспомнить самую 
оригинальную примету или 
просто  поздравить свой фа-
культет. Самыми активны-
ми факультетами оказались 
энергетический и техноло-
гий и качества. Факультет 
АиВТ в День студен-
та свой стенд украсил 
даже тетрадями и руч-
ками. архитектурно-
строительный факуль-
тет отличился краси-
выми картинками –  во-
площением Татьяниного  
дня,  а химико-
металлургический –  ча-
стушками,  в составле-
нии которых поучаство-
вал даже проректор  по  
научной работе,  зав. ка-
федрой ЭМиЛП К.Н. 
Вдовин.

На «юге» ребятам тоже 
было  чем заняться в 
День российского  сту-
дента –  специально  для 
них была устроена вик-
торина «Студенческая»,  

в которой за правильные от-
веты на вопросы из жизни 
студентов,  о  студенческих 
приметах,  об МГТУ мож-
но  было  получить сладкий 
приз! 

Конкурс «Мешочек рифм» 
целый день развивал у сту-
дентов МГТУ тягу к пре-
красным стихотворным фор-
мам –  вытянув наугад из 
мешка листочек с заготов-
ленными рифмами,  студент 
должен был составить до-
стойное стихотворение. По  
итогам были выбраны самые 
удачные стихотворения,  и их 

авторы –  Татьяна Ходакова 
(ГМ-06) и Анастасия Козлова 
(ГШС-08) получили достой-
ные награды.

Студенты могли выбрать 
самую известную Татьяну.  
Варианты были различны: 
Татьяна Буланова,  Татьяна 
Ларина,  Святая мученица 
Татиана,  Татьяна Викторовна 
Абрамова,  Татьяна Навка,  
Татьяна Романова,  Татьяна 
Толстая,  Татьяна Арно… 
Самой известной была при-
знана Святая Татиана,  а 
победительницей –  Нина 
Колованова (АП-09-1).

Уведомление
Во  исполнение распоря-

жения Правительства РФ от 
22.12.2009 г. № 2039-р  Феде-
ральным агентством по  об-
разованию 14 января 2010 г. 
подписан приказ № 5 о  ре-
организации ГОУ ВПО «Маг-
нитогорский государствен-
ный технический универ-
ситет им. Г.И. Носова»,  ГОУ 
СПО «Магнитогорский ин-
дустриальный колледж им. 
Н.И. Макарова»,  ФГОУ СПО 
«Магнитогорский государ-
ственный профессионально-
педагогический колледж»,  
ФГОУ СПО «Магнитогорский 
строительный колледж»,  
ГОУ СПО «Магнитогорский 
торгово-экономический тех-
никум» в форме присоедине-
ния колледжей и техникума 
к университету с образовани-
ем на их основе структурных 
подразделений университета.

Поздравляем 
* научный коллектив в со-

ставе О.В. Булановой (доцен-
та кафедры электроснабже-
ния промышленных пред-
приятий,  канд. техн. наук),  
Ю.Н. Ротановой (старше-
го  преподавателя кафедры 
электроснабжения промыш-
ленных предприятий,  канд. 
техн. наук) с присуждени-
ем премии Российского  Со-
юза научных и инженерных 
общественных организаций 
«Надежда России» в области 
науки и техники.

* ГОУ ВПО «МГТУ им Г.И. 
Носова»,  удостоенный ди-
плома Министерства эконо-
мического  развития Челя-
бинской области за активное 
участие в V областном сало-
не инноваций и инвестиций 
Южно-Уральского  иннова-
ционного  форума,  а также 
диплома за активное участие 
в выставке «Инновационная 

Россия-2009»,  прошедшей в 
Санкт-Петербурге;

* С.И. Платова,  О.В. Зини-
ну,  С.А. Линькова,  Н.Ш. Тю-
терякова и А.П. Морозова 
удостоенных дипломов Ми-
нистерства экономического  
развития Челябинской обла-
сти за активное участие в об-
ластном конкурсе «Изобре-
татель Южного  Урала»;

* А.А. Радионова (АЭ-
ПиМ),  О.С. Логунову (каф. 
ВТиПМ),  С.В. Денисова 
(ЦЛК ОАО «ММК») с вру-
чением дипломов докторов 
технических наук;

* Н.А. Сединкину (каф. 
ОПИ),  Ю.Б. Кухта (каф. 
ВТиПМ),  Л.В. Алексеева 
(ЦЛК ОАО «ММК») с вруче-
нием дипломов кандидатов 
технических наук;

* С.И. Лукьянова с победой 
в областном конкурсе «Изо-
бретатель Южного  Ура-
ла-2009» в номинации «Ме-
таллургия»,  В.Н. Петухова 
–  с победой в этом же кон-
курсе в номинации «Самый 
активный изобретатель»;

* К.С. Михалева с побе-
дой во  Всероссийском кон-
курсе научных работ бака-
лавров по  направлению «те-
плоэнергетика»,  проходив-
шем в Томском политехни-
ческом университете (н.рук. 
С.В. Картавцев);

* А.П. Логинова,  студента 
5 курса,  удостоенного  ди-
плома за 2 место  в III туре 
Всероссийской студенческой 
олимпиады,  проходившей 
в Перми,  по  специально-
сти «химическая технология 
природных энергоносителей 
и углеродных материалов».Горячим чаем угощали на «центре»

В январе, когда зима царила, 
Университет Москва открыла.
Солнце скроют зимние туманы,
Вновь январь, и снова День Татьяны!
Вьёт метель серебряные ленты,
Отмечают праздник все студенты.
Звоном льдинок, 
                  вихрем снежной манны
Празднует Россия День Татьяны.
Сотни лет в России постоянно
В этот день царят одни Татьяны.
Вопреки законам зимней стужи
Над землёй любовь и вера кружат.
Целый день одно добро колдует,
Наши свечи вьюги не задуют.
В этот день морозный, ясный, синий
Поздравляем всех Татьян России!

 ИМИДЖ

 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

� Алена ВЛАСОВА

Татьянин день



В конце уходящего года, 
уже традиционно, прошел 
отчет ректора В.М. Коло-
кольцева о проделанной вузом 
за год работе, который при-
нимала конференция трудо-
вого коллектива, состоявша-
яся 30 декабря. На ней так-
же был заслушан доклад про-
ректора по социальным во-
просам А.Б. Шестакова о ре-
зультатах выполнения в 
2009 году мероприятий в со-
ответствии с положением о 
социальной защите работни-
ков МГТУ, принят ряд добав-
лений в устав университета 
и в положение о социальной 
защите работников МГТУ. 

Поскольку опять по  тради-
ции отчету ректора предшество-
вал выход в свет тематического  
номера газеты «Денница» с ис-
черпывающей информацией по  
итогам работы вуза за уходящий 
год,  Валерий Михайлович счел 
целесообразным не повторять 
уже опубликованное,  а обрисо-
вать перспективы. Но  прежде 
все же вспомнил самые значимые 
события года – и юбилей с его  
многочисленными яркими меро-
приятиями,  и международную 
сертификацию МГТУ,  и про-
рыв в инновационной деятель-
ности,  выразившийся в 17 вы-
игранных грантах федеральных 
программ. Главным событием на-
ступающего  года он назвал ра-
боту по  созданию университет-
ского  комплекса,  организацию 

которого  одобрило  своим рас-
поряжением Правительство  РФ. 
Одновременно  следует продол-
жать вести работу по  улучше-
нию материально-технической 
базы. Необходимо  приступить к 
решению самого  больного,  жи-
лищного,  вопроса. Он горячо  
одобрил практику,  при кото-
рой бюджетирование вуза стало  
прозрачным – она должна быть 
продолжена. И вся эта деятель-
ность соответствует основному 
вектору развития в следующем 
году – созданию университе-
та нового  типа. Кроме того,  рек-
тор  сообщил,  что  параллельно  
разрабатывалась концепция по  
созданию на базе нашего  уни-
верситета межотраслевого  цен-
тра подготовки и переподготов-
ки кадров. Нас в этом поддержи-
вает ряд министерств и другие 
весомые в экономике и политике 
структуры. Концепция одобре-
на,  это  будет конкурсный вари-
ант,  каждый проект должен за-
щищаться.

Председатель профкома пре-
подавателей и сотрудников Ю.В. 
Мерзляков выступил с предло-
жением разработать положение 
об улучшении жилищных усло-
вий преподавателей,  сотрудни-
ков и обучающихся. Оно,  соглас-
но  существующему законода-
тельству,  состоит из двух раз-
делов: один – об учете нужда-
ющихся,  второй – о  распреде-
лении жилья. Подготовка этого  
документа позволит увидеть ре-

альную картину жилищной про-
блемы университета. Вторым 
предложением лидера профко-
ма стала организация конкурса 
профессионального  мастерства 
среди преподавателей,  сотруд-
ников и аспирантов университе-
та по  типу «Учителя года».

Участники конференции под-
держали предложения Юрия 
Владимировича,  равно  как и ре-
комендованные министерством 
дополнения в устав,  зачитан-
ные начальником юридическо-
го  отдела Р.И. Жековым,  про-
голосовали за положительную 
оценку деятельности ректора и 
его  команды за отчетный пери-
од,  с интересом прослушали до-
клад проректора по  социальным 
вопросам А.Б. Шестакова о  реа-
лизации положения по  социаль-
ной защите работников МГТУ. 
На это  направление первона-
чально  было  запланировано  
пять миллионов рублей. В пер-
вую очередь,  они направлялись 
на предоставление медицинских 
и оздоровительных услуг. Был 
заключен договор  добровольно-
го  медицинского  страхования,  
по  которому все сотрудники и 
преподаватели застрахованы за 
счет средств университета. По-
этому при необходимости мож-
но  получить амбулаторную,  
стационарную,  медикаментоз-
ную помощь,  реабилитационно-
восстановительное лечение из 
этих страховых средств. На эту 
программу был предусмотрен 

один миллион рублей. Всем,  кто  
за такой помощью обратился,  
она была оказана. Но  было  по-
трачено  всего  148 510 рублей. 
Оставшаяся сумма,  согласно  
договору,  переходит на другой 
год. Чтобы получить помощь по  
этому договору,  необходимо  об-
ратиться в социальную комис-
сию,  созданную в университе-
те,  и при себе иметь медицин-
ское направление,  а затем уже 
получить требуемую сумму из 
страховых средств. Кроме того,  
предусмотрено  частичное по-
гашение стоимости путевок на 
санаторно-курортное лечение. 
Но  не все этой информацией 
владели,  и поэтому за помощью 
обратилось только  четыре со-
трудника университета. Особое 
внимание в программе уделя-
ется заботе о  материнстве,  по-
вышению уровня рождаемости. 
Оказывается материальная по-
мощь женщинам при рождении 
ребенка,  в этом году их было  25 
человек,  им выплачена компен-
сация общим объемом в 175 тыс. 
руб. Получают материальную 
помощь одинокие мамы,  на это  
выделено  50 тыс. руб. Мамам,  
имеющим детей-инвалидов,  
тоже выделяются средства,  и в 
этом году они составили 30 тыс. 
руб. Предусматривается оказа-
ние материальной помощи моло-
дым семьям возрастом супругов 
до  30 лет,  работающим в нашем 
вузе. Четыре такие семьи уже 
получили помощь в размере 10 
тыс. руб. каждая. На проведение 
различных мероприятий – Дня 
матери,  Дня пожилого  челове-
ка,  Нового  года,  Дня защитни-
ка Отечества и других – пред-
усмотрены определенные сум-
мы,  в этом году они составили 
свыше 260 тыс. руб. Не забыты и 
пенсионеры,  которые получают 
ежеквартальную материальную 
помощь,  в общей сложности на 
это  ушло  485950 руб. Также ве-
теранам предоставляется воз-
можность оздаравливаться в 
санатории-профилактории за 
счет университета,  и все,  кто  
обратился,  получили такую по-
мощь. Ректор  принял решение о  
продолжении действия програм-
мы социальной защиты сотруд-
ников вуза. 

После завершения основ-
ной повестки конференция еди-
ногласно  проголосовала про-
тив решения городской комис-
сии по  землепользованию и за-
стройке о  строительстве в вос-
точной части Университетско-
го  сквера ресторана «Макдо-
налдс».

Новый календарный год 
в нашем университете на-
чался встречей руковод-
ства университета с жур-
налистами города, кото-
рая состоялась 13 января, 
в День российской журна-
листики. Темой разгово-
ра стали итоги минувше-
го года и создание на базе 
МГТУ университетского 
комплекса. 

На пресс-конференции 
присутствовали также ди-
ректора индустриаль-
ного,  профессионально-
педагогического,  строитель-
ного  колледжей и торгово-
экономического  техникума,  
которые войдут в состав ком-
плекса. Этот проект,  став-
ший уже реальностью,  на-
столько  заинтересовал жур-
налистов,  что  в малом акто-
вом зале собрались предста-
вители буквально  всех город-
ских СМИ. Они хотели знать 
все –  от кого  исходила ини-
циатива создания универси-
тетского  комплекса,  како-
вы его  плюсы и минусы?  Как 
его  создание отразится на по-
ложении студентов?  Как бу-
дет выглядеть этот огромный 
организм?  Каким образом бу-
дет организовано  его  финан-
сирование?  С какого  времени 
начнет действовать этот ком-
плекс?  Какие выпускные до-
кументы будут получать уча-

щиеся СПО?  Не составят ли 
выпускники колледжей кон-
куренции выпускникам школ 
при поступлении в ГОУ ВПО 
«МГТУ»?

Валерий Михайлович от-
кровенно  рассказывал о  том,  
что,  после объективной оцен-
ки тех путей,  которые угото-
ваны сегодня высшему и сред-
нему профессиональному об-
разованию,  они вместе с ди-
ректорами коллежей и техни-
кума увидели необходимость 
объединения для того,  чтобы 
выжить и чтобы реализовы-
вать новые образовательные 
программы. Главным плюсом 
создания комплекса являет-
ся возможность в едином об-
разовательном пространстве 
подготовки кадров от специа-
листов СПО до  докторов наук. 
Обучение в новой структу-
ре будет происходить по  со-
вмещенным образовательным 
программам. Вместе с тем это  
создание единых ресурсных 
центров,  это  взаимное обога-
щение друг друга накоплен-
ным опытом,  традициями. 
Директор  профессионально-
педагогического  колледжа 
С.А. Махновский поддержал 
ректора,  заметив,  что  соз-
данием такого  комплекса ре-
шается проблема интеграции 
профессионального  образо-
вания. Студенты будут иметь 
возможность непрерывно  

проходить разные уровни об-
разования в широком спек-
тре специализаций и направ-
лений. Колледжи имеют креп-
кую базу для получения ра-
бочих специальностей,  что  
тоже небезынтересно  молоде-
жи. У преподавательского  со-
става появятся благоприят-
ные условия для повышения 
научной квалификации. 

Ректор  продолжил,  что,  
согласно  распоряжению Пра-
вительства РФ,  колледжи во-
льются в состав универси-
тета,  став его  структурны-
ми подразделениями,  под 
единым названием –  ГОУ 
ВПО «МГТУ им. Г.И. Носо-
ва». Структура комплекса на-
ходится в стадии разработ-
ки –  министерство  не наста-
ивает на спешке,  ожидая го-
товый вариант к лету. Глав-
ное здесь –  сохранить само-
бытность СПО в рамках выс-
шего  образования. Что  каса-
ется финансирования,  то  оно  
будет состоять из консолиди-
рованного  бюджета всех объ-
единенных структур  с соблю-
дением интересов каждой из 
них. Работа по  реорганиза-
ции объединяемых образова-
тельных учреждений пред-
стоит большая,  но  уже с но-
вого  учебного  года комплекс 
должен стать действующим. 
Все его  выпускники будут по-
лучать диплом МГТУ единого  

образца с указанием лишь со-
ответствующего  уровня под-
готовки. 

Единодушно,  сообща высту-
пили и директора колледжей,  
техникума,  и ректор  с опро-
вержением заявления одно-
го  из журналистов о  том,  что  
качество  среднего  образова-
ния ухудшилось,  фактами и 
примерами доказывая обрат-
ное. А то,  что  учащиеся кол-
леджей испытывают потреб-
ность к лучшему,  задают во-
просы – это  хорошо,  это  при-
знаки роста. И теперь с созда-
нием комплекса им будет уже 
престижнее поступать не про-
сто  в колледж,  а в универси-
тет,  на СПО. Новое образова-

тельное пространство  позво-
лит перейти на «безотходные» 
технологии: тот,  кому окажет-
ся не по  силам высшее обра-
зование,  сможет опуститься 
ступенькой ниже и получить 
среднее профессиональное об-
разование,  и наоборот. При 
этом те ребята,  что  после кол-
леджа намереваются посту-
пать в вуз,  будут обучаться 
по  совмещенным с вузовскими 
образовательным программам 
и поэтому смогут поступить 
сразу на второй-третий кур-
сы. В связи с этим они не мо-
гут каким-то  образом соста-
вить конкуренцию выпускни-
кам школ,  которые принима-
ются только  на первый курс.

Завершая встречу,  ректор  
несколькими штрихами об-
рисовал самые значимые со-
бытия жизни вуза в прошлом 
году. Это  и высокая оценка 
качества работы вуза ауди-
торами «Русского  Регистра» 
с присуждением ему серти-
фиката качества междуна-
родного  стандарта ISO-9001. 
Это  и многочисленные побе-
ды в федеральных целевых 
программах,  и многое другое. 
И значит,  вновь создаваемое 
образовательное учреждение 
имеет колоссальный потен-
циал,  большие перспекти-
вы,  мощную основу для реа-
лизации всех своих заявлен-
ных целей.
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 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

Материалы полосы подготовила Анна КАРТАВЦЕВА

В чем отличие правил 
приёма этого года от 
прошлого? Чем привле-
кательна прозрачность 
финансовой политики 
вуза? Как выполняется 
приказ № 1? Эти и дру-
гие вопросы обсуждались 
на минувшем ученом со-
вете, который состоял-
ся 26 января.

Как сообщила ответ-
ственный секретарь при-
емной комиссии Е.А. Пу-
занкова,  правила приема 
этого  года мало  чем от-
личаются от предыдущих. 
Главное отличие в том,  
что  абитуриенту предо-
ставляется право  подать 
заявление не на множе-
ство  специальностей и на-
правлений,  а лишь на три,  
и только  в пять вузов. Вуз 
вправе и в этом году осу-
ществлять прием по  ре-
зультатам трех вступи-
тельных испытаний,  ко-
торые по-прежнему про-
водятся в форме и по  ма-
териалам ЕГЭ. Небольшие 
изменения носят частный 
характер  и касаются сро-
ков приема заявлений,  за-
числения,  о  чем абитури-
ент всегда может узнать на 
сайте вуза.

Ректор  В.М. Колоколь-
цев обратил внимание со-
вета на тревожную тенден-
цию –  2/3 всех выпускни-
ков на ЕГЭ сдают гумани-
тарные предметы,  а физи-
ку,  например,  всего  чет-
верть от общего  числа. И 
это  в то  время,  когда нам 
на экономические и гума-
нитарные специальности в 
этом году грозят не выде-
лить ни одного  бюджетно-
го  места. Как в такой си-
туации выполнить план 
приема?  Ректор  считает,  
что  надо  предпринимать 
срочные решительные дей-
ствия,  встречаться с пред-
ставителями ГУО и дирек-
торами школ,  добиваться 
понимания.

В прошлом году впервые 
был сформирован бюджет 
вуза,  по  которому он и 
жил. Эта практика полно-
стью оправдала себя,  поэ-
тому в новом году разрабо-
тан бюджет на 2010 год,  о  

котором членам совета до-
ложила проректор  по  фи-
нансовым и экономиче-
ским вопросам М.Г. Абило-
ва. Несмотря на сложную 
экономическую ситуацию,  
наши финансисты постара-
лись сохранить бюджет на 
уровне прошлого  года. Ко-
нечно,  возможны некото-
рые коррективы,  которые 
может внести сама жизнь,  
но  это  не принципиаль-
но. Члены совета ознако-
мились с тем,  какие пред-
полагаются доходы и рас-
ходы,  из чего  они форми-
руются,  каков сравнитель-
ный анализ функциональ-
ных бюджетов,  динами-
ка распределения средств. 
Представленный проект 
был утвержден. 

Также оправдал себя 
эксперимент по  выделе-
нию центров финансовой 
ответственности на базе 
ХМФ и ФТиК. Этот опыт 
позволил упорядочить 
бюджетный процесс. Глав-
ные положительные итоги 
его: прозрачность расхо-
дов,  финансовая самосто-
ятельность факультетов,  
личное участие руководи-
телей в бюджетировании. 
Предложено  этот экспери-
мент продолжить. 

Основополагающий до-
кумент,  приказ № 1,  в це-
лом был выполнен. Только  
по  объективным причинам 
малое число  позиций не 
выполнены. Совет проголо-
совал за принятие нового  
приказа,  с проектом кото-
рого  каждый мог предва-
рительно  ознакомиться на 
локальном портале универ-
ситета и внести свои пред-
ложения. 

В «разном» было  поддер-
жано  выдвижение работы 
и авторского  коллектива 
на соискание премии Пра-
вительства РФ,  а также 
работ для участия в кон-
курсе ведущих научных 
школ,  утверждены про-
ект решения вопроса об об-
щежитии № 6,  объем фи-
нансирования санатория-
профилактория на этот 
год,  одобрено  разделе-
ние кафедры иностранного  
языка на две,  и решен ряд 
других вопросов.

Совет утвердил

В День российской  журналистики
 ГОРИЗОНТЫ

На встрече с журналистами

Президиум конференции трудового коллектива

 КОНФЕРЕНЦИИ

От вершины к вершине
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На архитектурно-
строительном факульте-
те традиция – устраи-
вать выпускные вечера. 
22 января в малом акто-
вом зале в торжествен-
ной обстановке произошло 
Вручение Дипломов один-
надцати выпускникам 
архитектурно-строительного 
факультета второго вы-
пуска эксклюзивной спе-
циальности «проектиро-
вание зданий». Пять крас-
ных дипломов, шесть по-
четных – за успехи в на-
учной работе, – таков 
итог пяти с половиной 
лет интенсивной учебы. 
Кроме того, за время об-
учения в группе сыграны 
четыре свадьбы, в моло-
дых семьях родилось два 
ребенка – Василий и Аде-

лина! Это своеобразный 
рекорд АСФ!

Наряду с напутственны-
ми словами декана АСФ 
М.Б. Пермякова,  призвавше-
го  выпускников к самообра-
зованию –  «тем более,  что  
теперь обучение будет ве-
сти сама жизнь»,  и препода-
вателей,  которые теперь мо-
гут разговаривать со  своими 
воспитанниками на равных,  
как коллега с коллегой,  те-
плую атмосферу,  наполнен-
ную добрыми словами,  раз-
ноцветными шариками,  цве-
тами,  конфетами и музы-
кой,  освещали ослепитель-
ные улыбки выпускников,  
их счастливых родителей,  
получивших благодарствен-
ные письма и –  успехи уче-
ника –  это  и успехи учите-
ля,  –  радостных преподава-

телей. В сценарий праздника 
органично  вплелись и ответ-
ные слова выпускников,  вы-
разивших искреннюю при-
знательность куратору,  ка-
федре,  зав кафедрой,  фа-
культету,  –  «ну и Ура!»,  и 
пожелания родителей,  сер-
дечно  поблагодаривших еще 
и одногруппников своих де-
тей за поддержку и дружбу,  
и выступления гитаристов,  
танцоров и певцов.

Все у ребят,  инженеров-
архитекторов,  еще впере-
ди: первая работа,  первый 
самостоятельный проект,  
первый рабочий коллектив. 
А пока –  слова благодарно-
сти,  поздравления,  грусть 
от прощания с альма-матер,  
с друзьями и ставшими род-
ными преподавателями. В 
добрый путь!

В добрый путь!
 ДИПЛОМ-2010

В рамках академиче-
ских чтений 20 января 
перед заинтересованны-
ми слушателями, боль-
шинство из которых со-
ставляли люди, занима-
ющиеся бизнесом – ту-
рагенты, риэлторы, ме-
неджеры, политики и 
просто любопытствую-
щие, выступил извест-
ный бизнес-тренер Сер-
гей Азимов.

В первые же минуты уме-
ло  расположив к себе ау-
диторию,  лектор  поведал 
о  себе и своем бизнесе,  в 
процессе становления кото-
рого  он понял,  что  людей,  
помогающих ему,  менедже-
ров и маркетологов,  необ-
ходимо  обучать. 

Лектор  знает о  бизнесе 
много,  и он учит тому,  что  
знает сам,  на своих бизнес-
тренингах. А в рамках чте-
ний рассказал о  них и о  не-
которых психологических 

техниках и приемах,  помо-
гающих вести переговоры,  
продуктивно  общаться,  
успешно  развивать свой 
бизнес и выстраивать лич-
ные отношения.

Сергей уверен,  что  
учиться нужно  каждый 
день,  каждую свободную 
минуту. «На своих ошиб-
ках,  на чужих примерах,  
на том,  что  случайно  уви-
дел,  где-то  узнал. Речь 
идет об алгоритмах и схе-
мах,  применимых практи-
чески к любому виду бизне-
са». Кроме того,  он черпает 
знания из публикаций Кар-
неги,  Норбекова,  Козлова,  
других авторов. 

Востребованность в по-
добных знаниях и навы-
ках,  –  главное –  навыках,  
подчеркивает Сергей,  «ибо  
знания без практики,  без 
навыков мертвы»,  –  нали-
цо. Недостаточно,  по  мне-
нию лектора,  получить зна-

ния,  необходимо  их приме-
нять постоянно,  чтобы вы-
работать навык,  чтобы че-
ловек в различных ситуа-
циях действовал автомати-
чески. Нужно  делать дело  
каждый день,  приближа-
ясь к цели и самосовер-
шенствуясь,  воплощая свои 
идеи в жизнь,  –  считает 
Азимов и этому учит.

Вот кратко  и всё. 
Каждый взял для себя 

что-то  нужное: кто-то  за-
писался на тренинги,  кто-
то  просто  узнал,  как пра-
вильно  общаться,  без гра-
ниц и боязни отказа,  
кто-то  стал раздумывать 
над повышением своей са-
мооценки,  кто-то  впервые 
осознал ценность компли-
ментов,  кому-то  пришлась 
по  душе идея «съесть сло-
на маленькими кусочками»,  
а для кого-то  оказались по-
лезны алгоритм обработки 
и снятия будущих возраже-

ний,  система бонусов,  идея 
письменной фиксации сво-
их умозаключений,  работа 
с анкетами и метод созда-
ния дефицита.

Кроме всего  прочего,  Сер-
гей Азимов еще и необыкно-
венно  артистичен,  эмоци-
онален и обладает нестан-
дартным чувством юмора и 
самоиронией,  –  слушатели 
как будто  побывали на спек-
такле одного  актера. Обилие 
же просторечий и слэнга де-
лает его  речь более демокра-
тичной и «приближает» его  к 
«народу»,  не давая последне-
му ощущения,  что  его  «поу-
чают». И в этом,  возможно,  
и есть высшее мастерство  
бизнес-тренера. Правда,  сам 
Азимов не любит,  когда его  
так называют. Он говорит,  
что  «просто  делится с людь-
ми своими наблюдениями и 
опытом. За деньги». 

А как же,  бизнес есть 
бизнес!

 АКАДЕМИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ

Твой бизнес и ты: кто кого
� Инесса КИМ

С. Азимов

Счастливые обладатели красных дипломов

(Из фронтовой газеты 
«Гвардеец», Апрель 1944 г.).

Переправить пехоту и артил-
лерию — такая задача была по-
ставлена нашим саперам. Про-
тивник,  закрепившийся на про-
тивоположном берегу реки,  по-
ливал подступы к ней дождем 
свинца. Ветер  хлестал в лицо  
мокрым снегом,  сбивал с ног.

И все же переправа была обе-
спечена в максимально  сжатые 
сроки. Правильная организация 
работ капитаном т. Соколовым,  
самоотверженная работа стар-
шего  техника-лейтенанта Зо-
това,  старшего  лейтенанта Би-
геева,  рядовых Ломоносова,  
Сухова,  Трухан,  Халикова и 
др. обеспечила в трудных усло-
виях быстрое наведение пере-
правы.

Через короткий промежуток 
времени пехота по  штурмово-
му мостику переправилась на 
западный берег реки. А скоро  
по  наведенному мосту двига-
лась артиллерия.

Гвардии капитан  
Е. Янковский

Ниже вы прочтете корот-
кие, но говорящие о многом, 
эпизоды истории Великой 
Отечественной войны. Рас-
сказал их, по поручению жи-
вых и мертвых, заведующий 
кафедрой техники безопасно-
сти A.M. Скопа. В те годы он 
был студентом Ленинградско-
го горного института, участ-
ником описываемых событий.

Конец июня 1941 года. Парт-
ком,  комитет комсомола Ленин-
градского  горного  института 
превратились в штабы по  фор-
мированию добровольческих от-
рядов народного  ополчения. Вто-
рое июля. Перед зданием инсти-
тута строится первый отряд. Де-
вятого  июля он отправляется на 
фронт в составе Василеостров-
ского  отдельного  добровольче-
ского  батальона.

Штабы института продолжают 
формировать новые отряды для 
фронта,  для партизанской борь-
бы в тылу врага,  для возведения 
оборонительных сооружений.

Зима 1941–1942 годов. С фрон-
та меня посылают в командиров-
ку. Отправляюсь с донесением 
в Ленинград. С переднего  края 
обороны до  трамвайной останов-
ки полчаса ходьбы. Обращает на 
себя внимание надпись: «При ар-
тобстреле эта сторона улицы ме-
нее опасна».

В институте работает цех по  
производству ручных гранат-
лимонок. Взрывчатку «АК» раз-
работал институт. Студенты и 

преподаватели работают в цехе 
по  12–16 часов.

Захожу в общежитие,  в одну 
из комнат. Паренек на костре из 
мебели в кружке растаивает лед,  
так как воды нет. Второй отды-
хает после смены. Остальные двое 
уже никогда не встанут.

Наряду со  страшными слова-
ми «блокада»,  «голод»,  «дистро-
фия»,  «цинга»  каждый ленин-
градец гордо  произносит: «Враг 
не пройдет! Смерть фашистам у 
стен колыбели революции! Побе-
да будет за нами.

Для Ленинграда знаменатель-
ны следующие даты –  январь 
1943 года –  прорыв блокады! На-
чало  1944 года –  снятие блокады! 
Май 1945 года –  победа!!!

В конце сорок пятого  из восьми 
групп студентов горного  факуль-
тета института,  принятых в 1938 
году,  создается одна группа де-
мобилизованных воинов.

Большой перерыв в учебе,  не-
соответствие учебных планов,  
и необходимость досдавать 6–8 
дисциплин... Есть предложение 
повторить третий курс…

– Нет. Даешь четвертый!..
Весна 1946 года. Из девятнад-

цати студентов группы шестнад-
цать назначены на повышенную 
стипендию.

Декабрь 1947 года. Идет засе-
дание экзаменационной комис-
сии. Девятнадцати молодым спе-
циалистам за дипломные проекты 
ставятся оценки «отлично».

«За кадры», 7 мая 1965 г.

Этого забыть нельзя
 К 65-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

Среди тех,  кто совершил ратный подвиг в Великой Отечественно войне, 
победоносно закончив ее,  были и наши женщины.

На кафедре графики института работает лаборанткой Александра 
Филипповна Савченко. А двадцать лет тому назад она принимала участие 
в героической борьбе советского народа с озверелым германским фашизмом. 
С марта 1943 года до самого Дня Победы воевала она. Служила ефрейтором 

в зенитных частях тяжелой артиллерии на Белорусском фронте. В родной 
Магнитогорск вернулась лишь после окончания войны,  в 1945 году.  

Награждена медалью «За победу над Германией».
Александра Филипповна – скромная,  трудолюбивая,  исполнительная,  
знающая свое дело работница. Быстро и хорошо выполняет просьбы 

преподавателей по обеспечению педагогического процесса. 
От имени всех членов кафедры поздравляем Вас,  

Александра Филипповна,   с Днем Победы!
А. Пассовский, и.о. доцента кафедры графики

«За кадры», 7 мая 1965 г.

А.М. Бигеев

Под грохот разрываю-
щихся бомб отошел эше-
лон с работниками Дне-
пропетровского  метал-
лургического  институ-
та 12 августа 1941 года. 
Шли эшелоны с людьми,  
с оборудованием,  и каза-
лось,  что  с мести сдви-
нулся родной город.

Болью сжимались 
сердца,  когда мы слуша-
ли сводки Совинформбю-
ро. 26 августа гитлеров-
ские захватчики вошли 
в Днепропетровск. Этот 
день стал днем большой 
печали. А поезд относил 
нас все дальше на восток. 
Стояли пасмурные дни 
унисон настроению.

К удивлению,  Маг-
нитогорск встретил нас 
солнечным днем ранней 
осени 3 сентября. Труд-
но  было  приживаться на 
новом месте. Но  дума у 
всех была не о  себе,  а о  
Родине,  народе. В ушах 
стояло: «Вечная слава и 
память героям,  павшим 
в боях за нашу Родину!».

Тяжело  было  на душе. 
Но  мы много  работали. С 
картой и указкой шли в 
госпитали,  на предприя-
тия,  стройки. Объясняли 
решения партии и пра-
вительства,  положение 
на фронте.

Отгремели бои,  и при-
шел,  наконец,  завоеван-

ный большой кровью на-
шего  народа лучезарный 
день мира.

Прошли годы. Вырос 
город на правом бере-
гу,  и в центре – краса и 
гордость – новое здание-
дворец нашего  института. 
И мы,  эвакуированные,  
стали коренными жите-
лями Магнитогорска.

От всех,  кого  прию-
тили здесь в трудные 
годы войны,  и особен-
но  от тех,  кто  остался 
здесь,  мне хочется ска-
зать: «Спасибо,  родная 
Магнитка!».

С. Гурарий, доцент,
«За кадры», 

7 мая 1965 г.

Спасибо, родная Магнитка!

С днем победы,  
Александра Филипповна!



Прошу считать недей-
ствительными утерян-
ные:
студенческий билет, вы-
данный на имя:
* Маркина Евгения Викто-
ровича, ст. гр. ЭАБ-09;
* Батурина Владимира 

Александровича, студента заочного фа-
культета, спец. 1104;
* Шамсувалеева Ильдара Рафхатови-
ча, студента заочного факультета, спец. 
2903;
* Тумарева Максима Андреевича, ст. гр. 
ТПН-09;
* Хафизова Рината Салаватовича, ст. 
гр. ГМ-05;
* Хворостова Александра Сергеевича, 
студента заочного факультета, спец. 
190205;
* Дрожжина Константина Евгеньевича, 
ст. гр. ЭТБ-07;
зачетную книжку и студенческий би-
лет, выданные на имя:

* Свиридова Ильи Анатольевича, сту-
дента заочного факультета, спец. 
110102;
* Демчука Константина Викторовича, 
студента заочного факультета, спец. 
3301;
* Головина Алексея Николаевича, сту-
дента заочного факультета, спец. 1106;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Латыпова Дмитрия Саитовича, студен-
та заочного факультета, спец. 1106;
* Хусаинова Артура Фаизовича, студен-
та заочного факультета, спец. 280101;
* Карсакова Ивана Владимировича, сту-
дента заочного факультета, спец. 1101;
* Кильдибаева Рината Рашитовича, 
студента заочного факультета, спец. 
140604;
* Яхина Ильнура Рамилевича, студента 
заочного факультета, спец. 1701;
* Кузнецова Николая Валерьевича, ст. 
гр. МЛ-08-1;
*Бычко Фёдора Александровича, сту-
дента заочного факультета, спец. 0905;

* Ерушева Владимира Анатольевича, 
студента заочного факультета, спец. 
150404;
* Исаева Игоря Викторовича, студента 
заочного факультета, спец. 0608;
студенческий билет и пропуск, вы-
данные на имя:
* Мендыбаева Адая Галимжановича, ст. 
гр. ЭСБ-04;
пропуск, выданный на имя:
* Бурцева Евгения Владимировича, сту-
дента заочного факультета, спец. 0608;
* Барсукова Григория Владимировича, 
студента заочного факультета, спец. 
0805;
* Луговкина Василия Олеговича, студен-
та заочного факультета, спец. 0608;
* Филипповой Татьяны Александровны, 
студентки заочного факультета, спец. 
0605;
* Сидоровой Татьяны Александровны, 
студентки заочного факультета, спец. 
0605.

Анна Николаевна 
Белоконь, каф. ПРМПИ:

– Уже не первый год в ка-
нун новогодних праздников 
на факультете горных техно-
логий и транспорта оживает 
сказка. На наш гостеприим-
ный факультет были пригла-
шены дети и внуки препода-
вателей и сотрудников на на-
стоящий новогодний праздник. 
Стены аудитории были укра-
шены детскими рисунками,  а 
новогодняя елочка удивляла 
неповторимо  теплыми игруш-
ками,  сделанными руками де-
тей. Сотрудниками факульте-
та было  разыграно  интерес-
ное музыкальное представле-
ние с разнообразными необыч-
ными конкурсами. Поздравить 
детей пришли и различные 
сказочные персонажи –  три 
весёлых помощника (В. Мухин 
- каф. МиЭГП,  Т. Некерова,  
Н. Томилина - аспиранты каф. 
ОРМПИ),  задорная Баба Яга 
(Н.Н.  Орехова),  Дед Мороз со  
Снегурочкой (О. Фридрихсон и 
Е. Колодежная).

Дети принимали активное 
участие в празднике и проде-
монстрировали Деду Морозу 
свои таланты – пели песни,  
рассказывали стихотворения 
на различных языках,  играли 
на музыкальных инструмен-
тах и танцевали. А какие на них 
были замечательные костю-
мы: Белоснежка,  Снежинки,  
Красные Шапочки,  мушкетё-
ры,  тигрёнок,  ёжик,  человек-
паук! Самое приятное,  что  ни-
кто  из детей не ушел без по-
дарка,  полученного  из рук 
Деда Мороза.

Праздник продолжился и 
вне стен университета,  Дед 

Мороз со  Снегурочкой приез-
жали домой к ребятишкам и 
поздравляли их с наступаю-
щим новым годом. Сценарий,  
написанный Н.Н. Ореховой,  
понравился и взрослым,  и де-
тям,  наполнив дом новогод-
ним настроением и ощущени-
ем праздника.

Такая замечательная тра-
диция была бы вряд ли воз-
можна без поддержки декана 
факультета Е.В. Гавришева,  
представителя женсовета фа-
культета Г.В. Михайловой,  
председателя профбюро  Е.П. 
Кашаповой. Спасибо  всем за 
подготовку такого  замеча-
тельного  праздника,  ведь на 
это  было  потрачено  много  
сил и времени,  а делалось со-
вершенно  бескорыстно. 

Екатерина Михайловна 
Гугина, каф. математики: 

–  Детвора всегда с нетер-
пением ждет этого  празд-
ника: Дедушку Мороза и 
Снегурочку,  новогодних чу-
дес! Учебная аудитория 106 
превратилась в праздничный 
зал. На празднике каждый по-
чувствовал себя желанным го-
стем,  ведь с каждым по  име-
ни сумели поздороваться,  нам 
загадывали смешные загадки,  
затем устроили новогодне-
спортивную эстафету: постро-
ить домики из «ледяных» ку-
биков,  собрать все «снежки» в 
корзинку Бабушки Метелицы,  
вырезать огромную команд-
ную снежинку на самую боль-
шую ёлку. Всем нашлись за-
дания –  как самым малень-
ким и их мамам и папам,  так 

и ребятам постарше. А ещё,  
каждый желающий мог изго-
товить себе праздничную от-
крытку. Закончился празд-
ник веселым хороводом воз-
ле ёлки,  концертом для Деда 
Мороза,  новогодним чаепити-
ем и новогодними подарками!

Кто  может похвастать-
ся своим собственным фа-
культетским или «семейным» 
Дедушкой Морозом?  Мы!!! 
Дедушка Мороз и Снегурочка 
выкроили время и приеха-
ли ко  всем желающим до-
мой – не чудо  ли?  Мои дети,  
Таня (4 года) и Арина (10 лет),  
ожидая дорогих гостей,  рисо-
вали картины,  придумыва-
ли,  чем их удивить и порадо-
вать. Арина разучила новогод-
нее стихотворение на немецком 
языке,  Танюша хотела про-
петь все известные новогодние 
песни. Когда же гости пришли,  
она не сводила глаз с Дедушки 
Мороза (мы же верим,  что  он 
настоящий!) и не проронила ни 
слова. Да не беда! Дед Мороз 
со  своей внучкой сами води-
ли с нами хоровод около  елки 
и пели песни «В лесу родилась 
ёлочка»,  и караоке «У леса  
на опушке жила Зима в избуш-
ке…».

Дети были так счастли-
вы! Их костюмы назвали са-
мыми красивыми,  похвали-
ли,  пожелали слушаться ро-
дителей. После этого  Танюша 
по  секрету мне сказала,  что  
так,  как она Снегурочке поо-
бещала слушаться,  то  теперь  
придется,  и что  Дедушка 
Мороз очень ей понравился 

и приходил бы к нам ещё.
Дорогие наши друзья 

–  студенты и преподава-
тели нашего  факультета! 
Большое вам спасибо  за 
добрый и увлекательный 
Новогодний праздник,  ра-
дость,  подаренную нашим 
детям и нам!

Наталья Александровна 
Колонюк, каф. МДиГ:

– Ярким и запоминаю-
щимся получился визит 
Деда Мороза в общежитие 
№6. Всем известно,  как 
много  молодых препода-
вателей и сотрудников там 
проживает. Родители под-
готовились к встрече Деда 
Мороза: проклеили окна,  
украсили холл на девя-
том этаже гирляндами,  
нарядили ёлку. Дети со-
брались все вместе,  и по-
лучился праздничный ве-
чер. Загадки,  хороводы,  
конкурсы сопровождались 
музыкой и детским сме-
хом. Веселье раздавалось 
эхом по  всему этажу! После 
праздника дети не хотели рас-
ходиться: бегали вокруг ёлки,  
открывали свои подарки,  де-
лились впечатлениями. Но  са-
мое главное,  что  дети при-
готовили подарок для Деда 
Мороза и Снегурочки. С этого  
праздника Дед Мороз не ушёл 
без подарка!

Елена Петровна Кашапова, 
каф. ОРМПИ:

– Хочу от всей души побла-
годарить О. Фридрихсона (асп. 
каф. ПТ) и Д. Меньщикову 
(студентку МаГУ гр. 105),  В. 

Ангелова (асп. каф. ПРМПИ) 
и Н. Томилину (асп. каф. 
ОРМПИ) –  это  наши ска-
зочные Деды Морозы и 
Снегурочки,  которые прино-
сили ощущение праздника в 
каждый дом,  а доставляли 
их до  адресатов В. Кидяев,  К. 
Кашлев,  Р. Шарипов (асп. фа-
культета ГТиТ).

Стремясь сделать 
Новогодний праздник запо-
минающимся,  мы провели 
праздничное представление 
на факультете. Большое спа-
сибо  председателю профко-

ма МГТУ Ю.В. Мерзлякову,  
он помог нам приобрести кра-
савицу-ёлку! На праздник 
пришли 35 детей,  а с ними 
папы и мамы,  бабушки и де-
душки,  и просторная учебная 
аудитория стала мала для та-
кого  количества гостей. Но,   
к счастью,  это  был един-
ственный минус праздника. 
Всё было  по-домашнему уют-
но,  увлекательно,  интерес-
но. А конкурсы новогоднего  
рисунка и игрушки ёщё раз  
показали,  как талантливы 
наши дети!
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4 января 2010 г. ушел 
из жизни замечатель-
ный Человек, Ученый и 
Педагог - Леонид Евсеевич 
КАНДАУРОВ. 

Л.Е. Кандауров родил-
ся 10 декабря 1945 года в г. 
Магнитогорске. Практически 
вся трудовая жизнь Леонида 
Евсеевича была связана с на-
шим институтом,  академи-
ей и университетом. Он про-
шел путь от младшего  на-
учного  сотрудника отрасле-
вой лаборатории прокатно-
го  производства до  профес-
сора,  доктора технических 
наук,  заведующего  кафе-
дрой механического  оборудо-
вания металлургических за-
водов и декана механико-
машиностроительного  фа-
культета.

Леонид Евсеевич был высо-
коквалифицированным спе-
циалистом в области сорто-

вой прокатки. По  результа-
там проведенных исследова-
ний опубликовано  более 80 
научных трудов,  среди ко-
торых 20 изобретений,  не-
сколько  монографий и мето-
дических пособий. В 2002 г. 
он защитил докторскую дис-
сертацию «Развитие теории и 

практики бескалибровой про-
катки заготовок прямоуголь-
ного  сечения». Результаты 
его  докторской диссерта-
ции внедрены в производ-
ство  на Магнитогорском и 
Белорецком металлургиче-
ских комбинатах со  значи-
тельным экономическим эф-
фектом. 

Следует особо  отме-
тить тот факт,  что  Леонид 
Евсеевич был добрым,  от-
зывчивым человеком и уме-
лым организатором. По  пору-
чению ректората он органи-
зовал факультет послевузов-
ского  профессионального  об-
разования,  а работая послед-
ние годы деканом механико-
машиностроительного  фа-
культета,  внес существенный 
вклад в его  развитие. Как ру-

ководителя факультета и ка-
федры,  его  всегда отличали 
доброжелательность и тактич-
ность в отношениях с коллега-
ми и студентами. 

Леонид Евсеевич был му-
зыкантом. В 60-ые годы 
он играл в известном в те 
годы эстрадном оркестре 
Левобережного  дворца куль-
туры металлургов под управ-
лением С.Киселева. В 70-е 
годы он сам организовал 
и долгое время руководил 
эстрадным оркестром МГМИ.

Для коллектива механико-
машиностроительного  фа-
культета безвременная кон-
чина Л.Е. Кандаурова - не-
восполнимая утрата и по-
теря. Скорбим и выража-
ем соболезнование родным и 
близким Леонида Евсеевича. 

Память о  нем навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Преподаватели, 
сотрудники и студенты 

ММФ 

3 января 2010 г. ушла из 
жизни Лидия Александров-
на ФЕТНЯЕВА – замеча-
тельный человек, педагог, 
ученый.

Лидия Александровна ра-
ботала в нашем институте с 
1976 по  1987 годы сначала на 
кафедре ТМС доцентом,  за-
тем на кафедре МОМЗ. Она 
была прекрасным преподава-
телем,  в котором сочетались 
ум,  порядочность,  доброже-
лательность. Лидия Алек-
сандровна вела курсы ТКМ 
материаловедения,  сварки;  
имела много  методических 
разработок и научных работ 
в центральных научных из-
даниях.

Последние годы своей жиз-
ни Лидия Александровна ра-
ботала в Нижегородском 
строительном институте. Па-
мять о  ней навсегда сохра-
нится в сердцах ее коллег,  
выпускников,  друзей и всех 
тех,  кто  ее знал.
Коллектив кафедры МОМЗ

Памяти товарищей

Несмотря на то, 
что рост наркомании 
в стране и нашем горо-
де пошел несколько на 
спад, эта тема своей 
актуальности не поте-
ряла. Алкоголик, ток-
сикоман или наркоман в 
семье – это беда и горе. 
Как же предотвратить 
это несчастье?

Прежде всего  –  зави-
симость от какого-либо  
психоактивного  веще-
ства (ПАВ) не развивает-
ся одномоментно,  а воз-
никает после нескольких 
приемов психоактивных 
веществ,  будь это  нар-
котики,  токсикологиче-
ские вещества или алко-
голь. Причем каждое ве-
щество  имеет свои сроки 
возникновения зависимо-
сти. Это  может быть не-
сколько  инъекций,  как у 
героина,  или долгое упо-
требление,  как у алкого-
ля. Но  в любом случае вы-
явление первых проб пси-
хологических веществ и 
пресечение последующих 
предотвратит возникно-
вение зависимости от них. 

И,  конечно  же,  в первую 
очередь это  касается под-
ростков,  у которых пер-
вая проба любого  веще-
ства идет из-за любопыт-
ства,  желания все попро-
бовать,  быть «как все» в 
компании,  подражатель-
ства старшим.

Как же определить и 
не пропустить эти первые 
пробы ПАВ?  Во-первых,  
при употреблении неко-
торых психоактивных ве-
ществ распространяет-
ся характерный запах,  
как,  например,  при упо-
треблении алкоголя или 
летучих растворителей,  
а также табака,  который 
можно  уловить при близ-
ком общении с подростком. 
Во-вторых,  после употре-
бления ПАВ возникает со-
стояние опьянения,  при 
этом меняется поведение 
человека. Он становится 
чрезмерно  активным,  го-
ворливым,  навязчивым,  
смешливым или наоборот,  
заторможенным,  ушед-
шим в свой внутренний 
мир. Клиническая карти-
на опьянения напрямую 

зависит от того,  какое 
именно  вещество  употре-
бил человек. Но  основным 
критерием остается его  
адекватность в поведении.

Ну хорошо,  с алкоголем 
понятно. Почувствовал 
запах спиртного,  и сра-
зу все стало  ясно. А как 
быть,  если поведение под-
ростка явно  неадекватно,  
но  от него  ничем не пах-
нет?  В этих случаях мож-
но  обратиться за помо-
щью в наркологический 
диспансер,  где опытные 
врачи-наркологи при по-
мощи лабораторной ди-
агностики точно  опреде-
лят,  что  именно  употре-
блял подросток,  помо-
гут с правильной диагно-
стикой наркотической за-
висимости и окажут всю 
помощь в предотвраще-
нии последующих попы-
ток употребления этих ве-
ществ. Наркологический 
диспансер  расположен по  
адресу: ул. Фрунзе,  д. 22,  
а подростковый нарколо-
гический кабинет –  по  ул. 
Грязнова,  д 44/3.

Замечательная традиция!

Новогодний праздник на горном факультете

Заслон на пути к зависимости
� О.Г. ГОРШКОВ, врач психиатр-нарколог

Объявление о конкурсном отборе 
1. Государственное образовательное учреждение высшего профессионального образования 

«Магнитогорский государственный технический университет имени Г.И.Носова» объявляет кон-
курсный отбор на замещение должностей по трудовому договору: 

профессоров кафедр:  промышленного транспорта; обогащения полезных ископаемых; маркшейдер-
ского дела и геологии; доцентов кафедр: финансов и бухгалтерского учета; технологий, сертификации 
и сервиса автомобилей; иностранных языков; экономики и маркетинга; старших преподавателей ка-
федр: экономики и маркетинга; промышленного транспорта; иностранных языков; права; ассистентов 
кафедр: иностранных языков; подземной разработки месторождений полезных ископаемых; электротех-
ники и электротехнических систем.

2. Государственное образовательное учреждение высшего профессионального образования 
«Магнитогорский государственный технический университет имени Г.И. Носова» объявляет кон-
курсный отбор на замещение вакантных должностей по трудовому договору: 

доцентов кафедр: электроснабжения промышленных предприятий; вычислительной техники и при-
кладной математики; ассистента кафедры: архитектурно-строительного проектирования.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете. Заявления 
и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д. 38, ГОУ ВПО «МГТУ».


